

2024年2月10日(土)～3月27日(水)

静岡県立美術館 | 静岡県静岡市

「天地耕作」は、旧引佐郡（現・静岡県浜松市）を拠点に活動した村上誠、村上渡、山本裕司の3名による美術制作プロジェクトである。彼らから展覧会の知らせを受けた時は正直驚いた。なぜなら1988年に結成したこの「コレクティヴ」は、2003年に活動を終了し、私有地などの野山を舞台に作られた耕作物と呼ばれる作品は制作後に解体・焼却され、残っているのは記録写真くらいだからである。また近代的な美術館や展覧会といった制度を疑い、定期間が過ぎると解体されるという

伊藤 鮎 | 静岡市美術館学芸員

心配は無用。己の浅見を恥じた。展覧会の大部分は、天地耕作の15年にわたる活動の軌跡を、記録写真でプロジェクト毎に振り返るものだった。壮大なスケール感と神秘的な魅力を伝える記録写真のほとんどは、写真家としても活動を続ける誠氏が撮影したものである。作品の実体なま今、作品と同等の価値を持つ記録写真の質の高さに改めて圧倒されたが、大判出力した写真是水彩用ロール紙や、井桁状に組まれた木材の上に展示されていた。単なる演出だったかも知れないが、「作品」のための展示壁や美術館という空間に飲み込まれまいとする、天邪鬼な彼らのささやかな抵抗にも思えた。記録映像や制作メモなどのアーカイブ

も充実していたが、注目すべきはフィールドワークを記録した年表だ。基本的に非公開で制作、一兄弟と、死者への祈りを野生的に演じた山本はここでも対極を成していった。山本はこのままでは、天地耕作は、祝祭に顔を出すマジックで耕作物が倒された瞬間、彼ら3人を次に目にすることはあるのだろうかと、祭りが終わった時のよつな物悲しさを感じた。生と死、過去と現在、内と外など、時間や空間を自由に行き来してきた天地耕作は、祝祭に顔を出すマジックで耕作物が倒された瞬間、彼ら3人を次に目にすることはあるのだろうかと、祭りが

付かされた。そうした点で、展覧会というある意味仮設的で祝祭的な場に、彼らが再び姿を現したのは極めて自然なことだったのだ。



パフォーマンス『遊芸』の様子(2023年3月24日)

民俗学などの他分野とも積極的に接続しながら芸術の根源を探ってきた天地耕作が、美術館。しかも静岡では本丸的存在である真美で回顧展とか、と。実際に足を運んでみると身勝手な見方は無用。己の浅見を恥じた。展覧会の大半は、天地耕作の15年にわたる活動の軌跡を、記録写真でプロジェクト毎に振り返るものだった。壮大なスケール感と神秘的な魅力を伝える記録写真のほとんどは、写真家としても活動を続ける誠氏が撮影したものである。作品の実体なま今、作品と同等の価値を持つ記録写真の質の高さに改めて圧倒されたが、大判出力した写真是水彩用ロール紙や、井桁状に組まれた木材の上に展示されていた。単なる演出だったかも知れないが、「作品」のための展示壁や美術館という空間に飲み込まれまいとする、天邪鬼な彼らのささやかな抵抗にも思えた。記録映像や制作メモなどのアーカイブ

も充実していたが、注目すべきはフィールドワークを記録した年表だ。基本的に非公開で制作、一兄弟と、死者への祈りを野生的に演じた山本はここでも対極を成していった。山本はこのままでは、天地耕作は、祝祭に顔を出すマジックで耕作物が倒された瞬間、彼ら3人を次に目にすることはあるのだろうかと、祭りが終わった時のよつな物悲しさを感じた。生と死、過去と現在、内と外など、時間や空間を自由に行き来してきた天地耕作は、祝祭に顔を出すマジックで耕作物が倒された瞬間、彼ら3人を次に目にすることはあるのだろうかと、祭りが

付かされた。そうした点で、展覧会というある意味仮設的で祝祭的な場に、彼らが再び姿を現したのは極めて自然なことだったのだ。